

werde ich mir es zum Vergnügen machen, Sie Ew. Exzellenz mitzuteilen, um mit Ihnen mich zu vernehmen, und durch Ihre Einsichten über die definitive Annahme eines Reglements zu belehren.“

Man sieht aus diesem Aktenstück zum erstenmal die Absicht, das, was in Paris geschah, über ganz Frankreich zu verbreiten und den Gesundheitsmaßregeln die wichtige Gewalt des Gesetzes zur Stütze zu geben; in dieser Hinsicht ist es von großer Wichtigkeit. Ebenso erneuerte man in jener Zeit den Vorschlag, für die Behandlung der Dirnen ein besonderes Krankenhaus einzurichten, wo der Dienst durch die mit der Untersuchung beauftragten Ärzte verrichtet werden sollte. Der Präfekt, der Minister der Polizei und der Minister des Innern genehmigten den Plan; allein der Mangel an Geld ließ die Ausführung hinausschieben.

In dem häufigen Verkehr, welchen Anglès mit dem Minister des Innern hatte, sprach er unaufhörlich von der Untersuchungsanstalt und rühmte ihren glücklichen Erfolg. „Es hat dermaßen Nutzen, sagte er im Jahre 1816, macht der Behörde so viel Ehre, und ist für die Wohlfahrt der Hauptstadt so wesentlich, daß ich den Wunsch ausspreche, sie von der Staatsverwaltung gesetzlich anerkannt zu sehen; ich bestehe auf dieser Maßregel und halte sie für so wichtig, daß ich nicht aufhören werde, immer die Aufmerksamkeit Ew. Exzellenz darauf hinzulenken.“

Im folgenden Jahre äußerte er sich: „Die Untersuchungsanstalt, deren glücklichen Erfolg ich zu ihrer Erkenntnis gebracht habe, arbeitet im stillen, aber leistet der bürgerlichen Gesellschaft die ausgezeichnetsten Dienste; das bereits von ihr gestiftete Gute läßt den Umfang dessen berechnen, was sie eines Tages stiften wird. Noch ist sie neu, aber doch zu einem befriedigenden Grade der Reife gediehen, um besondere Teilnahme erregen zu können. Es fehlt ihr jetzt nur die ausdrückliche Genehmigung der Staatsbehörde; nur muß man sie noch mit dem gesetzlichen Charakter bekleiden und ihr den Rang einer Gesundheitsanstalt beilegen. Die Ew. Exzellenz eben gegebene Darstellung wird Sie in den Stand setzen, die Regierung über den Vorteil aufzuklären, den sie von einer Einrichtung ziehen kann, die man nur kennen darf, um sie, wie sie es verdient, zu schätzen, und welche unserm Lande zur größten Ehre gereicht.“ Führte man 1817 schon eine solche Sprache, was würde man jetzt sagen?